
Было – стало

Тольятти получил статус террито-
рии опережающего социально-эко-
номического развития в 2016 году. В 
конце 2021 года новоявленный (на 
тот момент) глава города Николай 
Ренц, давая интервью одному из из-
даний, подводил итоги года. Среди 
прочих аспектов был затронут и ин-
вестиционный потенциал Тольятти, 
по мнению Ренца, важным инстру-
ментом развития экономики города 
является как раз статус ТОСЭР. То-
гда в качестве яркого примера реаль-

ной работы ТОСЭР на благо города 
указывалось открытие в 2021 году 
завода по производству входных 
металлических дверей ООО «Фер-
рони Тольятти» и ООО «Завод ЖБИ 
«Флоркон», а еще один из «якорных» 
резидентов ООО «КАРАТ-Тольятти» 
начал строительство завода по про-
изводству сыров.
Что мы имеем к началу 2024 года? 

Крупный пожар в прошлом году по-
ставил крест на производстве метал-
лических дверей ООО «Феррони», 
завод по производству сыров так и 
не запущен, хотя компания стала ре-
зидентом в далеком 2018 году и пла-
нировала запустить производство 

еще в 2020 году, создав более 400 
рабочих мест.
Получается, за три года из знако-

вых резидентов, о которых говорили 
чиновники, остается только «Завод 
ЖБИ «Флоркон», да и у того, судя по 
отчетности за 2022 год, не так все 
гладко с экономикой и финансами, а 
еще висят два предостережения от 
Ростехнадзора.
Разве эти итоги мы слышим из уст 

чиновников? Почему в своих отчетах 
они опускают такие моменты, как 
закрытие предприятий-резидентов 
и недостижение заявленных резуль-
татов?

Эко-озеро у ТоАЗа?

В конце 2022 года в списке рези-
дентов ТОСЭР появилось общество 
с ограниченной ответственностью 
«ЭКОПАРК» с проектом «Строитель-
ство экопарка «Лесное озеро» в
г. о. Тольятти», вид деятельности – 
«рыбоводство пресноводное». Смеем
предположить, проект предусматри-
вает создание искусственного во-
доема для выращивания рыбы и ее 
продажи. Заявленные инвестиции 
составляют 148 млн рублей, а вот 
количество рабочих мест – всего 27 
человек.

Похоже, наконец, те, кто твердил 
на каждом углу об успехах в обла-
сти импортозамещения в летающей 
отрасли, стали нам говорить прав-

ду? Не поздно ли? История учит, что 
в прежние времена ответственные 
работники, не только не справляв-
шиеся со своими обязанностями, но 
и постоянно, мягко говоря, врущие 
руководству и народу, как минимум 
подавали в отставку. Но у наших ны-
нешних собственная гордость – они 
как памятники, прилипшие к чинов-
ным пьедесталам.
Специалисты отнюдь не удивлены 

происходящим в отрасли. Те, кто 
убеждал страну во всесилии наших 
нефтегазовых долларов, способных 
дать стране сколько угодно запад-
ной авиатехники, заботились прежде 
всего о собственных и без того не 
жидких доходах. Это те же люди, что 
превратили нашу авиационную от-
расль в сборочный цех иностранных 
комплектующих.
То ли не ведали, что губят свою 

авиационную промышленность, то 
ли не хотели рушить свои тесные 
связи с зарубежными «партнерами». 
Ведь на объявленном «самым на-
циональным» SSJ-100 даже заклепки
ставились французские.

Как рассказывает один из опыт-
нейших ветеранов – специалистов в 
области сертификации авиатехники,
умельцы из института СибНИА
им. Чаплыгина умудрились, разработав
региональный ТВС-2 МС, призван-
ный заменить трудягу Ан-2, устанав-
ливать на нем американский двига-
тель Honeywell.
Схема новации была проста, как ва-

ленок: установить заморский мотор и 
заменить перкаль на синтетику. А по-
думать о том, что современный аме-
риканский мотор – турбовинтовой и 
работает на керосине, а значит, для 

его заправки надо тонны авиатопли-
ва развозить по бездорожью в глу-
бинках, где уже давно пользуются 
лишь бензином, никому и в голову 
не пришло.
Правильно заметил один понимаю-

щий в этом толк – свидетель ее де-
монстрации на МАКСе: «Машинка, 
конечно, получилась интересная, 
но что ей делать в серии? Почему 
современные создатели наших са-
молетов всегда забывают, что их 
детище еще кто-то эксплуатировать 
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Наше издание продолжает 
расследование на тему о 
функционировании ТОСЭР 
– территории особого эко-
номического развития – в 
Тольятти, знакомим чита-
теля с новыми «интересны-
ми» резидентами. Сегодня 
остановимся на еще двух 
проектах, которые должны 
были, как говорил однажды 
Николай Ренц, стать «ос-
новой для сохранения бла-
гоприятной социально-эко-
номической обстановки в 
городе».

Многократно обещанный 
с самых высоких трибун 
прорыв в авиастроитель-
ной отрасли не состоялся. 
Процесс, что называется, 
не пошел. Минпромторг и 
«Ростех» все же нашли в 
себе мужество объявить, 
что поставки SSJ-100,
МС-21, Ил-114-300 переносятся
на 2025–2026 годы. Ничем не 
порадовала и Объединенная 
авиастроительная корпо-
рация (ОАК), стыдливо при-
знав, что в нынешнем году, 
как и в минувшем, удастся 
сдать лишь один Ту-214.

ЕСТЬ ВОПРОС!

НАШЕ АВИАСТРОЕНИЕ ВОЗГЛАВЛЯЮТ ЛЮДИ, ДЛЯ
КОТОРЫХ РОССИЙСКИЕ САМОЛЕТЫ – ОТНЮДЬ НЕ
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– Система выборов в ВСНП и вообще 
в Китае сформирована именно так, что 
те люди, которые приходят на заседа-
ния, представляют интересы конкрет-
ных граждан: рабочих, крестьян, других 
слоев населения. Гарантировано пред-
ставительство всех народов и народно-
стей Китайской Народной Республики. 
И когда ты имеешь в высшем государ-
ственном органе такой срез, такой со-
став участников – людей, которые не 
оторвались от земли, не оторвались от 
своей родины, независимо большой ли 
это мегаполис, такой как Шанхай, или 
небольшая деревушка в отдаленном 
районе Китая, – эти люди знают жизнь, 
чувствуют её, понимают потребности 
людей.

Большую роль в выдвижении таких 
представителей играют трудовые кол-
лективы. Поэтому, когда принимается 
новый закон Китайской Народной Рес-
публики в сфере образования, эконо-
мической деятельности, социальной по-
литики, есть возможность учесть самые 
широкие настроения китайских граж-
дан, населения всего Китая. И, конечно, 
в этом отношении из всех политических 
систем, которые существуют в совре-
менном мире, это одна из наиболее де-
мократических.
Особенность китайской политической 

системы состоит и в том, что она не 
просто гарантирует экономический рост. 
Важно то, что от этого экономического 
роста выигрывает всё население, а не 
узкий круг людей.

Успехи Китая, которые достигнуты на 
данный момент, как раз и демонстриру-
ют эффективность китайской политиче-
ской конструкции, политической систе-
мы. И те реформы, которые на данном 
этапе проводятся под руководством Си 
Цзиньпина, закономерно пользуются 
большой и широкой поддержкой граж-
дан страны.

Внутри китайского общества нет ка-
ких-то конфликтов ровно потому, что 
нет конфликта интересов в социальном 
плане. Всё общество нацелено на то, 
чтобы жизнь стала лучше для всех. А 
власть, включая ВСНП, этим запросам 
полностью отвечает.
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КПРФ

ДМИТРИЙ НОВИКОВ: «СИСТЕМА ВЛАСТИ 
В КИТАЕ – ОДНА ИЗ САМЫХ ДЕМОКРАТИЧНЫХ, 
ОНА ПОЛНОСТЬЮ ОТВЕЧАЕТ ЗАПРОСАМ КИТАЙСКОГО ОБЩЕСТВА»

В студии обсуждалось нашумевшее заявление 
президента Франции о возможности отправки войск 
стран НАТО на Украину.
Как отметил Юрий Афонин, эти слова Макрона уже 

вызвали шквал критики в его же стране: как слева – 
от лидера «Непокоренной Франции» Меланшона, так 
и справа – от главы «Национального фронта» Марин 
Ле Пен. Сказанное Макроном, пожалуй, еще раз сви-
детельствует о деградации западной политической 
элиты. Президент Франции делает авантюристиче-
ские заявления. В США сейчас главные кандидаты 
на пост президента выглядят откровенно странными 
персонажами, но при этом оба являются фактически 
безальтернативными для своих партий. А Германией 
правит Шольц – канцлер с самым низким рейтингом 
за всю историю ФРГ.
Характеризуя Макрона, первый зампред ЦК КПРФ 

напомнил, что в 2018 году президент Франции, стра-
ны, которая является одним из мировых лидеров 
атомной энергетики, призывал отказаться от нее 
в самом ближайшем будущем. Это при том, что во 
Франции мирный атом дает 70% всей электроэнер-
гии. Макрон хотел остановить 14 реакторов, сокра-
тив выработку электроэнергии на французских АЭС 
в два раза, что грозило настоящим экономическим 

коллапсом. Позднее 
Макрон с необыкновен-
ной легкостью поменял 
свое отношение к атом-
ной энергетике на диа-
метрально противопо-
ложное. И вот полгода 
назад он уже критико-
вал Шольца за намере-
ние закрывать АЭС. О 
чем это говорит? Да 
хотя бы о том, что Ма-
крон – политический 
авантюрист, не отвеча-
ющий за свои слова.
В эту же парадигму 

укладываются и слова 
Макрона об отправке 
натовских солдат на 
Украину. Но за словами 
– ни сути, ни глубины, 
ни возможностей. И на-
верняка многим фран-
цузам просто стыдно за 
такое безответственное 
выступление главы рес-
публики.
Безусловно, Россия 

должна была ответить 
на эту провокацию. 
Взвешенные, без лиш-
них эмоций, но очень 

твердые заявления уже прозвучали из Москвы. 
Пресс-секретарь президента Дмитрий Песков прямо 
сказал: если Евросоюз и НАТО все же решат отпра-
вить свои войска на Украину, то военный конфликт 
с западным блоком будет не просто вероятным, но 
и неизбежным. А министр иностранных дел Сергей 
Лавров отреагировал так: тем, кто такие мысли до-
пускает, нужно голову употреблять на более безопас-
ные мысли.
При этом опасность слов Макрона все же нельзя не-

дооценивать. Ведь если его авантюрный план хотя 
бы попробуют начать реализовывать, то речь пойдет 
о возможности прямого военного столкновения ядер-
ных держав. Вместе с тем Юрий Афонин предосте-
рег от размахивания ядерной «дубинкой». Он сказал: 
надо четко осознавать, что применение ядерного 
оружия может быть лишь самой крайней мерой для 
обеспечения сохранения страны.
Следующей темой обсуждения стало решение Вен-

грии одобрить присоединение Швеции к НАТО. Юрий 
Афонин сказал: было ясно, что рано или поздно 
это произойдет. В связи с этим можно только при-
ветствовать решение о воссоздании Ленинградско-
го и Московского военных округов. Эти округа были 
сформированы еще во времена Российской империи 
и просуществовали всю советскую эпоху. В течение 
примерно 150 лет они рассматривались как необхо-
димая часть военной инфраструктуры нашей страны.
А когда они были ликвидированы? В то время, когда 

министром обороны России был Сердюков. Это было 

частью его «реформ», которым коммунисты последо-
вательно оппонировали. Лидер КПРФ Геннадий Ан-
дреевич Зюганов с трибуны Государственной Думы 
многократно указывал на пагубность этих реформ. 
Господин Сердюков фактически строил компактную 
армию для локальных войн где-то под пальмами. А 
коммунисты доказывали, что в условиях приближе-
ния военной инфраструктуры НАТО к рубежам Рос-
сии высока вероятность столкнуться с необходимо-
стью вести совсем другие боевые действия: вблизи 
наших границ, с массовой армией, с использованием 
многих тысяч единиц бронетехники и артиллерийских 
орудий, с переводом значительной части промыш-
ленности на военные рельсы. И время подтвердило 
правоту этих доводов КПРФ, сказал Юрий Вячесла-
вович.
Ленинградский военный округ возрождается в пер-

вую очередь для парирования новых угроз, которые 
НАТО создает на северо-западном фланге. ЛВО дол-
жен гарантировать абсолютно надежную защиту ряда 
критически важных для России пунктов, прежде все-
го – Петербурга, Мурманска, баз Северного флота на 
Кольском полуострове, космодрома Плесецк.
А что касается Московского военного округа, то 

именно здесь, в центральных регионах страны, со-
средоточены огромные людские и промышленные 
ресурсы, которые должны быть максимально эф-
фективно задействованы в случае крупного военного 
столкновения. Именно эту задачу должен решать Мо-
сковский военный округ.
Видя, как укрепляется оборонный потенциал Рос-

сии, многие страны НАТО уже поспешили откре-
ститься от авантюристического заявления Макрона. 
А позднее его фактически дезавуировали и его аппа-
рат, и МИД Франции.
Характерно, что перспектива введения войск Севе-

роатлантического альянса на Украину не вдохновила 
даже Польшу, которая проводит последовательно ру-
софобскую политику. Юрий Афонин привел примеча-
тельные слова одного поляка, который признал: да, 
мы не очень любим русских, но с ними лучше не ссо-
риться.
Воинственный пыл недругов России остужают успе-

хи нашей армии, ее мужественных бойцов и команди-
ров. Среди них – военнослужащие Сил специальных 
операций, недавно отметившие свой праздник. Пер-
вый зампред ЦК КПРФ напомнил об этом празднике и 
поздравил с ним всех причастных.
В эти дни отмечается вторая годовщина подвига вои-

нов спецназа. Два года назад в это время – в началь-
ный период СВО – они вели бой в полном окружении
в здании харьковской школы № 134. Сражались до
конца. И вот сейчас какие-то жители Харькова, в ко-
тором все еще сохраняется власть бандеровцев, при-
несли цветы к этому месту. Невзирая на то, что за это 
они могут попасть в пыточные застенки СБУ. И таких 
людей на самом деле на Украине немало, только пока 
они вынуждены скрывать свои взгляды и убеждения, 
находиться в подполье.
Первый зампред ЦК КПРФ отметил, что сто с не-

большим лет назад имела место отчасти схожая 
историческая ситуация. На территории Украины дей-
ствовали разные иностранные интервенты, которые 
поддерживали местных националистов – идейных 
предшественников нынешних киевских укронацистов. 
Но всех их прогнала Красная Армия, в рядах которой 
плечом к плечу сражались русские, украинцы и дру-
гие народы нашей страны. Так будет и сейчас, резю-
мировал Юрий Афонин.

rline.tv

Первый заместитель Председателя ЦК 
КПРФ Ю. В. Афонин принял участие в про-
грамме «60 минут» на «России-1».

Система выборов в собрания народных представителей в Китае 
– одна из наиболее демократичных в мире. С таким заявлением ки-
тайскому телеканалу CGTN выступил заместитель Председателя 
ЦК КПРФ, первый зампред Комитета Государственной Думы Рос-
сийской Федерации по международным делам Дмитрий Новиков. 
Свое интервью он дал в преддверии очередной сессии ВСНП – Все-
китайского Собрания Народных Представителей.
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должен? Почему «цессны» и «робин-
соны» по стольку лет летают везде? 
Они и в ремонте просты, и запчастей 
хоть отбавляй. Ведь тот же кукуруз-
ник вообще «на коленке» грамот-
ный техник мог обслужить. Может, 
перестать выдумывать велосипед, 
убрать с концепта излишки, восста-
новить десяток заводов по производ-
ству двигателей и комплектующих, 
обучить пять-шесть сотен техников 
и всё – у нас своя малая авиация?!»
Кстати, раз уж зашел разговор о 

МАКСе, вспоминается совсем не 
красящий тогдашних капитанов на-
шего авиапроизводства эпизод. 
Тогда к МАКСу-2003 легенда оте-
чественной конструкторской мыс-
ли Генрих Новожилов подготовил к 

показу Ил-96-400, оборудованный 
самой совершенной созданной оте-
чественными специалистами авио-
никой и невиданной, вызывавшей 
даже зависть гостей из «Боинга» и 
«Эрбаса», компоновкой пассажир-
ского салона всей необходимой ра-
дио- и телеаппаратурой.
Очень Генрих Васильевич рассчи-

тывал, что чиновники помогут ему 
ознакомить с новацией президента, 
но те ловко увели главу государства 
к показу ими лоббируемых машин, 
которые так и не стали впоследствии 
открытием авиационной мысли. 
Весьма тогда расстроился генераль-
ный конструктор, о чем впослед-
ствии не раз с грустью вспоминал.
Но вернемся к сегодняшнему дню. 

Проблемы с двигателями, из-за кото-
рых серийные поставки SJ-100 и
МС-21 перенесли на 2026 год, уже давно
не дают покоя ждущим позитивных 
перемен. Но кто сегодня возьмет-
ся уверенно спрогнозировать, когда 
они, наконец, появятся?
Вроде как аксиома, что планер – не 

самая главная часть самолета, да и 
вообще любой летательный аппарат 
надо начинать именно с создания 
его сердца – мотора. У нас же с не-
которых пор вся суета начинается с 
бега впереди паровоза. Провозгла-
шать пуск в серию того или иного 
нового летающего детища, не обес-
печив его надежным двигателем и 
прочей начинкой, а также системой 
послеполетного обслуживания, ста-
ло печальной нормой.
В этом смысле как не согласиться 

и с заслуженным пилотом РФ Юри-
ем Сытником: «Понимают ли руково-
дители, засевшие в Минавиапроме, 
ОАК, обещая выпуск сотен новых 
отечественных машин, что им пона-
добятся тысячи новых двигателей? 
Откуда они возьмут для них металл, 
станки, а главное, специалистов – 
инженеров, клепальщиков, слеса-
рей?
Ведь люди за годы простоя в этой 

области уже давно покинули свои 
предприятия. Исчезли профтехучи-
лища, техникумы, из которых они 
шли в авиапром. Где они ныне? Се-
годня, по сути, нет специалистов в 
этих областях, в первую очередь, 
из-за низкого уровня образования в 
авиационной отрасли и отсутствия 
её престижа, какой был в советские 
времена, когда в авиационных КБ и 
на заводах работали целые семей-
ные династии!»
Тот же МС-21 позиционировали как 

самолет, превосходящий зарубежных 
конкурентов в категории ближне- и 
среднемагистральных самолетов по 
большинству основных показателей. 
Забывая при этом, что конкуренты 
находятся в эксплуатации уже не 
одно десятилетие, а детище отече-
ственного авиапрома никак не может 
уже который год сделать решитель-
ный шаг в реальную эксплуатацию.
Зато, как подчеркивал не однажды 

экс-замминистра гражданской авиа-
ции СССР Олег Смирнов, бесконеч-
ные доклады президенту о сроках 
выпуска новой отечественной авиа-
техники, как всегда, ничем не под-
креплены. А «докладчики», мелькание

которых мы уже устали наблюдать 
на ТВ-экранах, с некоторых пор ста-
ли очень напоминать тех самых об-
манщиков-ткачей из андерсеновской 
сказки про голого короля. И правы 
те, кто задается вопросом, куда ухо-
дят все те выделяемые президентом 
значительные средства на програм-
мы импортозамещения. Где они, эти 
обещанные программы и их резуль-
таты? И понесут ли «обещалкины» 
ответственность за их провал?
Например, за драматическую судь-

бу одного из лучших в мире лайне-
ров – амфибии Бе-200, уникальные 
качества в тушении пожаров кото-
рого опробовал даже садивший-
ся за его штурвал наш президент? 
Контракт, как вспоминает борющий-
ся уже много лет за возвращение в 
небо машины ее главный конструк-
тор Александр Явкин, подписали, но 
в серию она так и не пошла.
А уж про Ту-214 говорить вооб-

ще тяжелее всего. Уже упомянутый 
Юрий Сытник как-то заметил: «За-
воды для сборки есть, а с комплек-
тацией беда: авионики, гидравлики, 
двигателей и много чего другого в до-
статочных объемах нет. Из чего они 
будут самолеты делать?» Эту заме-
чательную машину, готовую к эксплуа-
тации еще два десятилетия назад, 
попросту принесли в жертву, заняв-
шись приобретением аэробусов и 
боингов, созданием суперджетов и 
все того же МС-21. Старт поставок 
последнего, как известно, планиро-
вали сначала на 2016-й, потом – на 
2020-й, затем – на 2022 год. Теперь 
вот 2026-й. Всё как обычно.
Надо ли удивляться тому, что люди 

уже перестают верить в перспективу 
выхода из штопора, в который попал 
наш отечественный авиапром? А 
скепсис по поводу реализации амби-
циозной программы, озвученной на 
самом верху, все больше овладевает 
массами.
Вспоминая еще раз Новожилова, 

как не согласиться с его характери-
стикой сложившейся патовой ситуа-
ции в родной ему отрасли – с тем, 
что на его глазах она теряет свои ве-
дущие позиции в мире? В одном из 
интервью за несколько лет до кон-
чины он не постеснялся – имел на 
это полное право – четко определить 
причину этого: «Руководители на-
шей промышленности не являются 
специалистами в области, которую 
курируют». Не поспоришь…

svpressa.ru

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

НАШЕ АВИАСТРОЕНИЕ ВОЗГЛАВЛЯЮТ ЛЮДИ, ДЛЯ
КОТОРЫХ РОССИЙСКИЕ САМОЛЕТЫ – ОТНЮДЬ НЕ

Д , Д

ПЕРВОЕ ДЕЛО

(Продолжение. Начало на cтр. 1)

В апреле 2023 года постановле-
нием губернатора Самарской об-
ласти Дмитрия Азарова данному 
юридическому лицу выдается без 
торгов участок земли в 144 га для 
реализации «масштабного проекта 
«Лесное озеро». Если посмотреть 
на кадастровую карту, можно уви-
деть, что предоставленный земель-
ный участок расположен недалеко 
от оживленной трассы М-5 и завода 
«Тольяттиазот». Поэтому говорить о 
производстве экологически чистого 
продукта, мягко говоря, очень сме-
ло. Скорее, потенциальные инве-
сторы решили использовать тренд 
последних лет на «эко» и просто 
использовали эту приставку в назва-
нии своего проекта.
Итак, ООО «ЭКОПАРК», которое 

было зарегистрировано в январе 
2022 года с уставным капиталом в 
10.000 руб., получило статус рези-
дента ТОСЭР 14 ноября 2022-го. 
При этом в реестре резидентов в ка-
честве видов деятельности, помимо 
основного (рыбоводство), фигуриру-
ет деятельность гостиниц и прочих 
мест для временного проживания, а 
также деятельность в области спор-
та. Данная деятельность видится 
нам более реалистичной для этого 
участка земли, ведь он практически 
граничит (через трассу) с аналогич-
ными заведениями «Лесная сказка» 
и «8-я миля».
В апреле 2024 года будет год, как 

указанный выше земельный участок 
находится во владении «ЭКОПАР-
Ка», напомним, что по условиям ре-
зидентства ТОСЭР инвестор должен 
в первый год вложить не менее 5 млн 
рублей. Согласно спутниковой карте, 
к данному участку идет дорога и на 
нем, помимо растительности, име-
ются какие-то строения (см. фото).
На просторах интернета мы также 

нашли информацию одной из ком-
паний, которые занимаются органи-
зацией игр в пейнтбол, на ее сайте 
указывается эта локация как одна из 
территорий, где можно провести эти 
самые игры.
Мы побывали на данном участ-

ке. Дорога расчищена, много пова-
ленных деревьев, остальное все в 
огромных снежных завалах: ни капи-
тального ограждения, ни указаний 
на создание «масштабного инвестици-
онного проекта» мы не увидели, да 
и во вложение 5 млн рублей в дан-
ный участок тоже слабо верится
(см. фото).
В открытых данных размещена 

отчетность ООО «ЭКОПАРК» пока 
только за 2022 год. Так вот, судя по 
ней, оборотных средств за этот пе-
риод было чуть более 600 тыс. руб., 
и те заемные. А численность пер-
сонала на конец 2022 года – всего 
один человек, коим, видимо, явля-
ется директор Дмитрий Данилов. Он 
также является учредителем другой 
компании – ООО «АСН ГРУПП» (дея-
тельность в области инженерных 
изысканий, инженерно-технического 
проектирования, управления про-
ектами строительства, выполнения 

строительного контроля и авторского 
надзора, предоставление техниче-
ских консультаций в этих областях), 
однако и у этой компании невелики 
активы, чтобы их можно было ис-
пользовать под проект «Лесное озе-
ро» с заявленными инвестициями.

Второй шанс для «Дубравушки»

Есть и еще один интересный «ре-
зидент» – ООО «НМТ» с проектом 
«Создание отделения медицинской 
реабилитации «Второй шанс» в
г. о. Тольятти». В открытом доступе 
можно найти сайт данного проекта 
https://vtoroi-shans.ru. Однако сайт 
существует с 2019 года, возможно, 
речь идет об открытии еще одного 
отделения. Директором ООО «НМТ» 
с января 2024 года является Алек-
сандр Новик, а до него организацию 
возглавляла Зинаида Новик, она же 
была и учредителем данной орга-
низации до декабря 2022 года. На 
сайте организации в разделе «Кон-
такты» указан адрес осуществления 
деятельности. Каково же было наше 
удивление, когда мы обнаружили там 
адрес «ул. М. Жукова, 1» – здание 
бывшего детского сада «Дубравуш-
ка», которое год назад глава города 
Ренц отдал некоему некоммерческо-
му обществу под названием «Ини-
циатива». Подробнее об изъятии у 
детей в пользу социально ориенти-
рованного некоммерческого обще-
ства (СОНКО) здания на Жукова, 1, 
ТН писал осенью 2023 года. После 
нашей публикации была проведена 
проверка прокуратуры, однако на 
ноябрь 2023 года она нарушений не 

выявила, так как в тот момент по-
мещение ремонтировалось в связи 
с износом и фактическая деятель-
ность не велась. Сейчас же здание 
функционирует, а кто в нем распола-
гается, большой вопрос: то ли Ассо-
циация «Инициатива», которой пре-
доставили здание в безвозмездное 
пользование, то ли резидент ТОСЭР 
– ООО «НМТ» с проектом «Второй 
шанс».
Не совсем понятно, как резидент 

ТОСЭР, цель которого все-таки при-
быльный бизнес, вдруг стал соседом 
социально ориентированной органи-
зации, задача которой – помощь не-
защищенным слоям населения. Но 
эти организации не так уж и далеки 
друг от друга, можно даже сказать, 
что они родственные: руководите-
лем «Инициативы» является бывший 
учредитель ООО «НМТ» Зинаида 
Новик.

…На открытии Дня Самарской об-
ласти на выставке-форуме «Рос-
сия», проходящей на ВДНХ в Мо-
скве, Дмитрий Азаров заявил: «Мы 
постоянно работаем над улучше-
нием инвестиционного климата. За 
пять лет объем инвестиций практи-
чески удвоился. За последние годы 
возникли сотни новых производств». 
В качестве иллюстрации губернатор 
привел цифры: приближающиеся к 
1,5 триллиона рублей инвестиции и 
реализация более 250 проектов. Ин-
тересно, учитывал ли глава региона 
закрытые и нереализованные про-
екты, рассказывая о столь весомых 
показателях?

navigator-tlt.ru
Ольга СОТНИКОВА

АКТУАЛЬНО

ЕСТЬ ВОПРОС!
(Продолжение. Начало на cтр. 1)
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Активное участие принимает делегация Ленинско-
го комсомола из Самарской области. Ребята встре-
чаются с товарищами из других стран, с которыми 
обсуждают вопросы международного сотрудниче-
ства и солидарности в борьбе за социальную спра-
ведливость.
Самарские комсомольцы вместе с товарищами 

приняли участие в четвертой сессии «Молодежь 
России и Китая идет дорогой дружбы». В 2024 году 
празднуется 75-летие установления дипломатиче-
ских отношений России и Китая.
Впереди участников фестиваля ждут еще не-

сколько насыщенных дней.

vk.com/samkprf

В свободное от работы время, не-
смотря на домашние дела, женщи-
ны, пенсионеры и даже школьники 
района собираются в своей мастер-
ской. Труд кропотливый и непростой, 
требующий сосредоточенности и 
внимания. В работе, по словам ма-
стериц, очень помогают интересные 

разговоры и добрые песни. Узелки 
для победы кропотливо вяжутся в 
тылу руками людей, которые от все-
го сердца хотят помочь нашим бой-
цам на передовой.
Первый секретарь Куйбышевского 

районного отделения КПРФ Оксана 
Романова вручила мастерской знамя 
Победы: «Уверена, что под Красным 
знаменем Победы работа у этих за-
мечательных женщин и других во-
лонтеров будет спориться. Враг бу-
дет разбит! Победа будет за нами!» 
– подчеркнула Оксана Петровна.

Куйбышевский РК КПРФ

Учащиеся узнали о первых выступлениях 
женских организаций в России и в мире, о роли 
лидеров женского коммунистического движе-

ния: Клары Цеткин и Надежды Константиновны 
Крупской.
Также Самарский комсомол отметил наибо-

лее активных преподавателей благодарствен-
ными письмами от лица Алексея Владимиро-
вича Лескина. Председатель студенческого 
совета колледжа Дарья Ерёмина была награж-
дена подарком за активную работу с молоде-
жью от 1-го секретаря городского комитета 
ЛКСМ РФ Леонида Орехова.

«Пролетариат не может добиться полной сво-
боды, не завоевывая полной свободы для жен-
щин!» В. И. ЛЕНИН

vk.com/lksm_samara

ЛКСМ РФ

СВО

ДАТА

На базе Федеральной территории «Си-
риус» проходит Всемирный фести-
валь молодежи. Это событие собрало 
20.000 участников из 188 стран мира.

В Куйбышевском районе Самары 
при содействии волонтерского 
движения «Добро» открылся 
пункт по плетению маскиро-
вочных сетей.

В день международного празд-
ника солидарности и под-
держки женщин комсомол
совместно с администраци-
ей Самарского машинострои-
тельного колледжа провел 
урок, посвященный истории 
дня 8 Марта.

«Равенство по закону не есть 
еще равенство в жизни. Нам 
надо, чтобы женщина-работ-
ница добилась не только по 
закону, но и в жизни равен-
ства с мужчиной-работни-
ком. Для этого надо, чтобы 
женщины-работницы все 
больше и больше участия 
принимали в управлении об-
щественными предприятия-
ми и в управлении государ-
ством». В. И. Ленин

vk.com/lksm_samara
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– Сергей, начнем с «Краткого курса исто-
рии ЛКСМ РФ» в Тольятти. Какой путь про-
шла городская комсомольская организа-
ция?

– Вопрос неожиданный. Тольятти – город, 
который по праву мог бы иметь статус «Город 
комсомольской славы», если бы такое звание 
в нашей стране присваивалось. Волжский 
автозавод, химические предприятия – всё 
это начиналось с всесоюзных ударных ком-
сомольских строек. Комсомольцы не только 

построили эти индустриальные гиганты, но и 
возвели жилые районы, создали инфраструк-
туру (зачастую делая это после трудовой сме-
ны на предприятии). В советское время здесь 
формировалась самобытная культура, корни 
которой тоже в комсомоле. Об этом всём мож-
но много чего рассказать. Но этот вопрос бу-
дет правильным адресовать нашим старшим 
товарищам по партии. Например, депутату 
Госдумы Леониду Ивановичу Калашникову 
или секретарю городского комитета КПРФ 
Юрию Александровичу Сачкову – вожакам
тольяттинского комсомола советской эпохи.
Что касается постсоветского комсомола, 

насколько я знаю, попытки оживить деятель-
ность комсомольской организации местным 
партийным отделением предпринимались 
неоднократно и регулярно. Но по ряду причин 
мощного движения создать не удалось.
На тот момент, когда я получил поручение 

заняться развитием комсомольской организа-
ции, ее членами значились четыре человека. 
Сейчас комсомольцев более сорока. Точную 
цифру называть не буду, поскольку прини-
маем ребят постоянно. Вчерашние сведения 
могут быть неактуальны сегодня. На отчет-
но-выборном собрании будет фиксированная 
цифра. А потом ряды городского комсомола 
снова будут расти.

– Рост более чем в десять раз! Это за ка-
кой период времени?

– За два года. Секретарем городской комсо-
мольской организации я был избран в фев-
рале 2022 года, за несколько дней до начала 
СВО.

– Эти события как-то отразились на жиз-
ни тольяттинского комсомола?

– Как и на жизни каждого гражданина стра-
ны. Мы запустили благотворительную акцию 
«Детям», направленную на поддержку детей и 
подростков, как это принято сейчас говорить, 
на Новых территориях Российской Федера-
ции.

– С этого места подробнее...
– Периодически тольяттинские комсомоль-

цы проводят в крупных торговых центрах горо-

да сбор гуманитарной помощи, которую потом 
наши же комсомольцы отвозят по назначе-
нию. Например, они были в Луганском респуб-
ликанском доме ребенка и Республиканском 
социально-реабилитационном центре для 
несовершеннолетних (это тоже ЛНР). Гума-
нитарная помощь собирается не по принципу 

«помогите, кто чем может». Нет, мы сразу за-
являем, какие именно вещи требуются: целью 
сборов являются канцелярские товары, пред-
меты личной гигиены и т. д. Эти вопросы мы 
заранее согласовываем с конечными получа-
телями помощи.
Кстати, эта акция фактически сразу же пе-

реросла масштаб местного комсомольского 

отделения. Сегодня благотворительная ак-
ция «Детям» – это семь компаний и органи-
заций-партнеров, десятки волонтеров, сотни 
участников, больше сотни тысяч людей, озна-
комленных через социальные сети с целью и 
ходом проведения акции. Сейчас готовим от-
правку третьей партии гуманитарки.

– Поделиться подробностями было пред-
ложено потому, что о помощи военным ин-
формации много, она поступает ежеднев-
но. Помощь мирному населению в целом 
тоже отражается. Но вот конкретно детям 
– об этом не доводилось слышать... Полу-
чается, акция уникальная?

– Точно сказать не могу, есть ли какие-то 
аналоги. Но могу сказать, что у нас есть планы 
расширить географию акции.

– Как вы пришли к такому формату – име-
ется в виду решение собирать помощь для 
детей?

– Для нас эта тема всегда была близка. Дело 
в том, что в мой, скажем так, еще «докомсо-
мольский» период я со своими воспитанни-
ками из спортклуба проводил различные ме-
роприятия для детей, попавших в сложную 
жизненную ситуацию. Два года назад это ста-
ло делом комсомольской организации.
В городе мы по-прежнему в этом направле-

нии работаем и активно его развиваем.
Давно и очень тесно сотрудничаем с дет-

ским домом «Единство», с общественной 
организацией «Мать и дитя», с региональной 
общественной организацией инвалидов «Дети 
– ангелы». Формы сотрудничества разные: 
проведение ремонтных работ и субботников, 
организация праздников и развлекательных 
мероприятий (поход в кино или в тайм-кафе), 
организация и проведение спортивных сорев-
нований... Иногда это «два в одном»: напри-
мер, сначала субботник, а затем – праздник.
Еще одно направление – адаптивное тхэ-

квондо, занятия с детьми, имеющими опреде-
ленные проблемы со здоровьем.

– Дети у вас «охвачены». Столько «актив-
ностей», как сейчас говорят! Хватает ли 
времени на тренерскую работу?

– С этим тоже всё в полном порядке. Воспи-
танники – а многие среди них комсомольцы 
– регулярно завоевывают первые места на 
престижных соревнованиях, занимают призо-
вые места на российских первенствах в своих 
возрастных группах. Есть твердые кандидаты 
в сборные России среди кадетов, юниоров и 
до 21 года. Под медали, кубки и прочие тро-
феи надо уже отдельное просторное помеще-
ние отводить.

– Серьезные занятия спортом и большая 
общественная нагрузка не сказываются на 
школьных успехах воспитанников, кото-
рые состоят в комсомоле?

– Наоборот! Один из воспитанников в про-
шлом году окончил школу с золотой медалью. 
Образование – в приоритете. Плохие оценки 
автоматически влекут за собой отлучение от 
тренировок.

– Помимо детей, ведется тольяттинским 
комсомолом какая-либо работа с другими 
категориями населения?

– Конечно. В Доме ветеранов и инвалидов 
на улице Лесной мы ежегодно (обычно в кон-
це апреля) проводим субботники по уборке 
территории.
В прошлом году провели акцию «Трудовая 

доблесть», на которой чествовали простых 
тольяттинских тружеников, тех, чьи профес-
сии в современной России не считаются 
престижными, но важность которых никто не 
отменял. В этом году состоится вторая цере-
мония вручения Народной премии «Трудовая 
доблесть».

И потом: работа с детьми и подростками не 
означает деятельность только с этой аудито-
рией. К каждому своему проекту, к каждому 
мероприятию мы стараемся привлечь мак-
симально большое количество единомыш-
ленников. И их круг постоянно расширяется. 
Кроме того, дети – это родители, педагоги, 
воспитатели...

– Так всё красиво, что невозможно не 
спросить: ну, а недостатки какие-нибудь в 
деятельности тольяттинского комсомола 
есть? Случаются ситуации, когда что-то не 
получается?

– Не всегда получается широко и в полном 
объеме освещать наши мероприятия в медиа 
и социальных сетях. И я считаю, что в наше 
время это серьезный недостаток в работе. 
Иногда просто не хватает времени. Возможно, 
что не хватает каких-то навыков. Но над этим 
мы работаем, считаю, что дело поправимое.

– Сергей, спасибо за содержательную 
беседу. Дальнейших успехов на посту Пер-
вого секретаря тольяттинского комсомола!

– Спасибо и вам, но в этом году я передам 
бразды управления комсомольской органи-
зацией другому активисту. Замена найдется. 
Хотя, конечно, в жизни тольяттинского отделе-
ния буду принимать самое активное участие. 
С комсомолом я уже никогда не расстанусь. 
И, как поется в песне, «буду вечно молодым!»

Пресс-служба Тольяттинского ГК КПРФ

ИНТЕРВЬЮ

Ядро тольяттинской комсомольской организации сложилось вокруг 
секции по олимпийскому тхэквондо, которой руководит член КПРФ 
Сергей Шевченко. Ему и было доверено возглавить городское отделе-
ние ЛКСМ РФ. Весна – время подведения итогов и определения дальней-
ших целей. Об этом и поговорим с Сергеем.



Впрочем, многим украинцам невдо-
мек, что не далее как в прошлые века 
жители не то что Киева, но и Львова 
не знали, что они… украинцы. И не 
догадывались, что существует вели-
кая украинская культура, а заодно 
и украинский язык. Помнится, авто-
ру этих строк доводилось писать о 
Переяславской Раде 1654 года и о 
тогдашнем присоединении Украи-
ны к России. В статье были ссылки 
на Ключевского, Ульянова и других 
историков с мировыми именами. Од-
нако прочитавшие статью украинцы 
объявили главным ее недостатком 
отсутствие ссылок на работы исто-
риков. То есть ни Ключевский, ни 
Ульянов не показались украинским 
читателям в достаточной мере ав-
торитетными и заслуживающими 
внимания историками. Вряд ли име-
на выдающихся галицийских уче-
ных или писателей о чем-то скажут 
наследникам Бандеры. Впрочем, 
остается надежда, что когда-нибудь 
до украинцев дойдет: архангелого-

родка Людмила Денисова, расска-
зывавшая в 2022 году, будучи упол-
номоченным по правам человека на 
Украине, сказки об изнасиловании 
российскими солдатами всего и всех, 
далеко не единственная украинская 
сказочница.
Пока современная нам Малорос-

сия готовится перейти на латиницу 
и отменить в школе все, что связано 
с Россией, стоит напомнить об отно-
шении к русскому языку и русской 
культуре в Галиции начала XX века. 
Так, например, галицийский публи-
цист, выпускник Львовского универ-
ситета, активный деятель русского 
движения в Галиции О. А. Монча-
ловский (1858–1906) горячо высту-
пал за национальное и культурное 
единство русского народа, называя 
«украинство» ересью и отречением 
от русского единства. В то же время 
Мончаловский считал, что никакой 
«украинской» культуры просто не 

существует, хотя бы потому, что для 
существования культуры необходи-
мо существование народа. Посколь-
ку нет никакого отдельного украин-
ского народа, то нет и не может быть 
украинской культуры. Есть русская 
культура, общая для великороссов 
и малороссов. Сюда Мончаловский 
относил и русский литературный 
язык, сложившийся на основе ста-
рославянского языка и всех ветвей и 
наречий русского народа; и словес-
ность – как изящную, так и научную, 
под которой Мончаловский понимал 
достаточный понятийный аппарат, 
охватывающий все области знания. 
К общей культуре причислял он го-
сударственность и гражданствен-
ность, церковную и общественную 
организации. Россией или Русью он 
называл территорию от Карпат до 
Камчатки.
Что же такое, по мнению Мончалов-

ского, Украина и украинство? Прежде 
всего, украинство – это недуг, буду-
чи неисцеленным, способный под-
точить самый здоровый и сильный 
национальный организм. Украинство 
– это отказ от своего прошлого и 
своей истории, отречение от искон-
ных начал своего народа, отступле-
ние от церковной и общественной 
традиции, отрицание собственного 
самосознания, что, естественно, не 
может пройти безболезненно для 
психики как отдельных людей, так и 
народа в целом.
Наконец, украинство – это отрица-

ние «вековых, всеми ветвями рус-
ского народа и народным гением 
выработанных языка и культуры, са-
мопревращение в междуплеменной 
обносок, в обтирку то польских, то 
немецких (добавим от себя: то аме-
риканских. – С. З.) сапог».
Галичанин Мончаловский не просто 

считал украинство недугом, но заяв-
лял, что «русские галичане» обяза-
ны с ним бороться.

Само собой разумеется, что совре-
менные укры либо сочтут ссылки на 
Мончаловского фейком и «россий-
ской пропагандой» (они почему-то 
убеждены, что пропаганда бывает 
только российской или советской), 
либо назовут Мончаловского вы-
рожденцем и предателем. На это 
мы можем привести ссылки на мно-
жество других единомысленных 
Мончаловскому галичан. Например, 
съезд мужей доверия русско-народ-
ной партии, прошедший в 1900 г. во 
Львове, подтвердил, что партия на 
основании «науки, действительной 
жизни и глубокого убеждения» ис-
поведует единство русского народа 
и признает своими «плоды тысяче-
летней культурной работы всего рус-
ского народа». Отметим, что эта пар-
тия (вместе со Львовом) находилась 
тогда в Австро-Венгрии. Но и оттуда 
галичане намеревались «образовы-
ваться и развиваться без разрыва 

связи с традиционными основами 
русского народа». Партия призыва-
ла образовывать людей Галиции на 
галицко-русском наречии, не отка-
зываясь при этом от «общерусского 
языка и общерусской литературы».
Второй съезд мужей доверия рус-

ско-народной партии, состоявшийся 
опять же во Львове, но уже в 1903 г.,
одобрил всестороннее распро-
странение «во всех слоях русского 
населения Галиции русского языка, 
русской науки и словесности, един-
ственно способных обеспечить куль-
турное развитие и успевание русско-
го народа в Австро-Угорщине».
Другой пример. В 1903 г. в галицком 

сейме обсуждался вопрос учреж-
дения гимназии в Станиславове 
(бывшее название Ивано-Франков-
ска. Кстати, город Станиславов в 
честь западноукраинского писателя 
и ученого Ивана Франко переимено-
вали в 1962 г., то есть именно в ту 
пору, когда украинцев, если верить 
современным галицаям, советская 
власть морила голодом, распинала 
в красных пыточных и отправляла 
в вечную мерзлоту сибирских лаге-
рей). Так вот, во время обсуждения 
гимназии речь зашла о языке пре-
подавания. Предполагалось, что 
часть предметов будет преподавать-
ся на польском языке, а часть – на 
малороссийском. Однако участники 
обсуждения высказались за обяза-
тельное изучение российского, или 
русского литературного, языка, по-
скольку его знание будет безусловно 
полезным для учащихся.
В 1904 г. в Праге прошел съезд 

славянских студентов, выступивший 
с требованием к правительству Ав-
стро-Венгрии о введении обучения 
русскому литературному языку во 
всех средних учебных заведениях 
Галиции. А также об учреждении 
кафедры русского литературного 
языка и общерусской литературы в 

университетах Львова, Черновцов и 
Вены.
Примеры можно продолжать. И не 

исключено, что мы еще вернемся к 
этой теме. Сейчас важно отметить, 
что никто и не отрицал самой воз-
можности учиться на малороссий-
ском наречии и благополучно пользо-
ваться им в быту. Однако все тот же 
О. А. Мончаловский предупреждал, 
что, несмотря на потуги украинству-
ющих, это наречие никогда не смо-
жет достичь «совершенства и куль-
турности» русского литературного 
языка. Более того, для университет-
ского образования, для выражения 
культурных мыслей и постижения 
самых разных областей знания ну-
жен и культурный язык, имеющий бо-
гатую, «твердо установленную на-
учную терминологию». А для этого 
украинский язык никак не подходит, 
поскольку, как пишет Мончаловский, 
«он в сущности и не язык, а только 
искусственная смесь русских, поль-
ских и каждым из «украинских» про-
извольно выдумываемых слов и вы-
ражений». В качестве иллюстрации 
Мончаловский ссылается на
М. П. Старицкого, переведшего «Гамле-
та» на украинский язык, и ставшую 
знаменитой выдумку переводчика 
– словечко «закавыка». При этом 
гамлетовский монолог по-украински 
прозвучал так: «Бути чи не бути, ось 
закавыка».
Нынче же «закавыка» состоит в том, 

чтобы донести до несчастных, оди-
чавших укров, что их предки не вы-
капывали морей с океанами, не учи-
ли китайцев с индусами ремеслам, а 
украинский язык, или, если угодно, 
українська мова, – это не праязык 
человечества, а всего лишь наречие 
общерусского языка, коих, к слову 
сказать, довольно много. И даже ко-
гда ссылаются на то, что понять с ходу
украинскую речь неподготовленному 
русскому уху непросто, это не явля-
ется доказательством самостоятель-
ности, независимости и первичности 
малороссийского наречия. Попро-
буйте-ка поймите поморьску говорю, 
или, другими словами, архангелого-
родское наречие. Это будет еще по-
заковыристей мовы. А сколько всего 
русских диалектов! Кстати, в других 
языках дело обстоит точно так же: 
язык один, а наречий много. Но это 
не значит, что существует, например, 
лотарингский, или анжуйский, или 
бургундский язык.
Но даже выше общего языка Мон-

чаловский ставил понятие «Русская 
земля». Это и есть связующий центр, 
это то, что объединяет всех русских 
людей, где бы они ни жили. «Русская 
земля» для Мончаловского – вели-
кое и священное выражение, которо-
му он посвятил отдельную статью в 
журнале «Мирный труд» (№ 1, 1904 г.).
Это понятие включает в себя не 
только землю в буквальном смысле, 
но и географические условия всей 
России, ее разнообразную природу; 
энергию, созидательную силу рус-
ских людей; самих людей, незави-
симо от сословий и занятий. «Рус-
ская земля» – это вся материальная 
культура России, все, что создано 
и построено; это и русский гений, 
«духовные творческие силы русско-
го народа, своеобразный склад его 
ума, его фантазий, его отношения к 
вещам, это продукты нашего твор-
чества в науке, искусстве, литерату-
ре»; это церковь и вера, это русская 
история и общие предки; это идеа-
лы, которые «соединяют прошедшее 
с настоящим и указуют на будущее».
То, что Мончаловский называл 

«Русской землей», мы называем 
сегодня «Русской цивилизацией». 
Именно русскую цивилизацию отри-
цают в наше время не только гали-
цаи, но и киевляне, заразившиеся 
украинством. Именно за русскую ци-
вилизацию, или за «Русскую землю», 
по мнению большинства граждан 
России, идут сегодня бои на Украи-
не. Это понимал галичанин, живший 
в начале XX века в Австро-Венгрии. 
Этого, увы, не понимают наши со-
временники из Киева.

Светлана ЗАМЛЕЛОВА
sovross.ru
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ЧТО  ЗА  НЕДУГ  – «УКРАИНСТВО»?
В России всем хорошо извест-
ны басни, которыми кормят 
украинские власти доверчивых 
сограждан. И про великий укра-
инский народ, выкопавший Чер-
ное море и научивший Китай ре-
меслам. И про украинский язык, 
который всем языкам язык. И 
про украинскую культуру, став-
шую прародительницей всех 
остальных культур. И про то, 
что народы Европы произошли 
от украинца подобно тому, как 
человек вообще произошел от 
обезьяны. Если перечислять 
все украинские побасенки о про-
исхождении видов, то и миру 
не вместить написанных книг. 
Причем украинцы верят, что 
все это давно известно и толь-
ко Россия искажает факты. 
Когда вольная страна Украина 
волею судеб оказалась колонией 
России, подлинные историче-
ские данные были сокрыты. Но 
зато независимость принесла 
Киеву не только настоящую 
свободу и право вернуться в 
свой так давно и несправедли-
во покинутый европейский дом, 
которому украинцы и положили 
начало, но и подлинное самосо-
знание, настоящую историю. 
Кроме того, украинцы поче-
му-то уверены, что Россия 
веками унижала их язык, а им 
самим дала унизительное про-
звище «малороссов». Вот за 
это, как поведала в 2022 году 
галицийка Андрианна Курилец 
в ставшем знаменитым ви-
деоролике, они объявили России
«кровавую жатву». А еще, ко-
нечно, за то, что «эти свиньи 
веками называли нас малорос-
сами, под пьяное гыканье и 
звуки российской гармони они 
убивали нас: морили голодом, 
распинали в красных пыточных 
и отправляли в вечную мерзло-
ту сибирских лагерей». Ну да, а 
еще кормили украинцами диких 
зверей, мостили ими дороги, а 
из костей складывали заборы 
вокруг своих курных изб.

ОБЩЕСТВО



Все богатство российских семей 
UBS оценивало на начало 2023 г. в 
$4386 млрд. То есть олигархи кон-
тролировали 9,4%. Эта доля отража-
ет индекс олигархичности, по кото-
рому РФ – на седьмом месте среди 
60 стран.
Всего были изучены биографии 

более 1500 миллиардеров по пяти 
критериям: 1) богатели ли в кор-
рупционно уязвимых отраслях,
2) участвовали ли в приватизации, 
3) имеют ли неформальные связи с 
властями, 4) применяли ли порицае-
мые механизмы защиты капитала,
5) имеют ли влияние на СМИ и поли-
тиков. Олигархом считался тот ме-
габогач из топ-100, у которого были 
четыре или пять из этих признаков.

«В России нет олигархов», – звучит 
позиция властей, и об этом же за-
являл Владимир Путин. Ведь «оли-
гархи – это те, кто использует свою 
близость к власти, чтобы получать 
сверхдоходы» и «преференции», 
а таких глава государства «уже не 
знает».
Но 94% россиян почему-то не за-

метили чудесного исчезновения оли-
гархов и уверены, что они в стране 
есть, показал опрос ВЦИОМа от 
2018 г. А 40% граждан заявили в 
2021 г., что именно интересы олигар-
хов обслуживает власть.
Казалось бы, публично миллиарде-

ры РФ стали скромнее. Их влияние 
на выборы не так заметно. Да и две-
ри правительственных кабинетов, 
как в 1990-х, они не вышибают, что-
бы разогнать неугодный парламент 
или протолкнуть решение о массо-
вой приватизации.

«Им просто это не нужно. Ведь 
созданные советским народом бо-
гатства уже присвоены», – говорит 
ученый-экономист Олег Комолов. У 
государства осталось лишь 15% соб-
ственности. И сейчас задача милли-
ардеров – удержание богатств и пе-
редача их наследникам.

«И по мнению народа, и с позиции 
закона приватизация 1990-х была 
преступной. Но извлекать прибыль 
от присвоенных богатств олигархи 
продолжают. Что это, как не мега-
преференции, о которых говорил 
президент?» – отметил Комолов. 
Тем не менее позиции миллиарде-
ров в последние годы слабели. Если 
в середине нулевых индекс олигар-
хичности был 26–28%, то сейчас – в 
три раза меньше. До 2014 г. олигар-
хов считали самыми влиятельными 
после президента, но к 2023 г. они 
сместились на 15-е место.
Крупнейшая в мире олигархия – 

в США, но относительно богатств 
страны ее капитал невелик – 0,5%. В 
Китае индекс олигархичности всего 
0,1%. Там среди миллиардеров пре-
обладают инноваторы, а не привати-
заторы.
Но дело не в сортах богачей. «Ка-

питализм – это глобальная сеть, в 
которой каждый элемент взаимосвя-
зан с остальными», – подчеркивает 
Комолов. Без капиталов российских 
сырьевых олигархов, вложенных в 
западные финансовые инструмен-
ты, не сложились бы спекулятивные 
прибыли Сороса. А глянцевые кар-
тинки офисов Купертино связаны с 
паразитизмом олигархов Конго, вы-
жимающих пот и кровь из детей на 
литиевых рудниках.

«Порочна вся капиталистическая 
система, которая соткана из проти-
воречий, толкающих народы к кри-
зисам и войнам», – говорит ученый. 
Олигархия же – это самая гнусная 
форма угнетения, которая цинично 
подменяет собой государство. Она 
разлагает традиционные барьеры, 
не позволяющие стае волков пере-
грызть всех овец и оставить себя же 
без пищи в будущем.
Господство олигархии за 30 с лиш-

ним пореформенных лет ослабило 
Россию перед внешними угроза-
ми. Это спровоцировало усиление 
внешнего давления и его переход в 
агрессивную стадию. Запад якобы 
недоволен олигархами РФ. Но их 
становление – это результат продик-
тованных извне рыночных преобра-
зований. Смысл санкций не в уни-
чтожении своего детища. Этим кнутом
хотят заставить олигархов активнее 
вредить России.
Чтобы поправить дела, они лоб-

бируют дальнейшую приватизацию, 

сопротивляются росту налогов, по-
вышают тарифы, усиливают экс-
плуатацию труда и экономию на 
инвестициях. А личную выгоду при-
крывают ширмой национальных ин-
тересов. «Олигархической власти 
всегда легче продолжать политику 
ограбления собственного народа 
и государства», – говорил Путин в 
2018 г.

ИА «Равенство»

sovross.ru
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ТОВАРИЩИ!
У вас есть возможность регулярно получать правдивую информа-
цию о событиях в регионе и за его пределами.  У нас на стра-
ницах вы сможете прочитать статьи и репортажи о новых ан-
тинародных действиях российских властей, узнать о том, что 
предпринимают люди труда в борьбе за свои права.

Подписаться на газету «Трудовая Самара»
можно в почтовых отделениях (то есть с доставкой на дом),

ÈÍÄÅÊÑ – ÏÎ 140

«ÒÐÓÄÎÂÀß ÑÀÌÀÐÀ»?

а также в киосках «Роспечати» и в горкоме (райкомах) КПРФ. В последнем случае получать газету нужно в горкоме КПРФ 
(Самара, ул. Галактионовская, 279).

СОСТОЯНИЕ  МЕГАБОГАЧЕЙ  РФ  ВЫРОСЛО  ЗА  ГОД  НА  $40 МЛРД

ЭКОНОМИКА

ОЛИГАРХОВ НЕТ, НО ВЫ ДЕРЖИТЕСЬ
Богатство топ-100 российских 
миллиардеров из списка Forbes 
выросло с $495 в апреле 2023 г. до 
$535 млрд на февраль 2024 г. При 
этом $445 млрд (84%) пришлось 
на 76 олигархов. Их состояние 
увеличилось на $39 млрд (+9%).

ОТ РЕДАКЦИИ

Олигархов в классическом пони-
мании этого слова в России дей-
ствительно нет. Не те сейчас 
времена, чтобы крупный бизнес, 
как в «лихие 90-е», полностью 
соединял в своих руках все нити 
управления огромной страной, 
контролируя ее внутреннюю и 
внешнюю политику. Важно то, 
что за последние годы измене-
ния в международной обстановке 
скорректировали и численность 
российских миллиардеров. Только 
в 2022 году их количество снизи-
лось до 88 человек. Многие выбы-
ли из списка богатейших россиян 
путем добровольного отказа от 
российского гражданства. В их 
числе – Игорь Макаров, Андрей 
Баронов, Ратмир Тимашев, Олег 
Тиньков, Василий Анисимов, Юрий 
Мильнер, Николай Сторонский и 
другие. Так что ряды миллиарде-
ров в России вроде начали редеть. 
Но капиталы умножаются.



Учредитель: Самарское областное отделение политической партии
«КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ».
Адрес: 443099, Самарская обл., г. Самара, ул. Венцека, д. 38, комн. 4-5
Газета зарегистрирована Поволжским межрегиональным
территориальным управлением Министерства Российской
Федерации по делам печати, телерадиовещания и средств
массовых коммуникаций.
Свидетельство ПИ №7-1694 от 20.11.2002

ÒÐÓÄÎÂÀß Ñ à ì à ð à 12+ Газета отпечатана в Самарском филиале
ООО «Типография КомПресс-Москва»
(443082, Самарская область, г. Самара,
улица Клиническая, 257, т. 268-96-90)
Тираж 4 000 экз.             Цена свободная.
Заказ 382

Главный редактор: Е. В. Федоринов
Верстка: В. Н. Фирсов
Корректура: М. А. Фадеева
Адрес редакции: 443100, Самарская обл., 
г. Самара, ул. Галактионовская, 279, тел. 8-937-175-5226. 
E-mail: trud-samara@bk.ru

2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15 16 17 18 19 20

Индекс  
ПО140

Редакция не имеет возможности вступать в переписку, 
а также рецензировать и возвращать рукописи и иллюстрации. 
В газете могут быть опубликованы статьи для обсуждения, 
даже если редакция не разделяет точку зрения автора.

Подписано в печать 11.03.2024.
По графику: в 14.00. Фактически: 14.00

Товарищ! Прочитал газету - передай другому!

Издатель: АНО «Газета «Трудовая Самара». Адрес издателя: 443100, Самарская обл., г. Самара, ул. Галактионовская, 279.

www.trudsam.ru8 № 10 (1295) 12 марта 2024 г.

Самарский областной 
комитет КПРФ проводит

онлайн-консультации юристов

для граждан, чьи трудовые
права нарушаются:

незаконное увольнение или наруше-
ние закона при сокращении штата, 
а также понуждение к увольнению 

по собственной инициативе.

Вы можете отправить
письмо с вопросом

на адрес электронной почты

samara-kprf@yandex.ru
 или позвонить по телефону

+7 (927) 688-82-91

À ÒÛ ÏÎÄÏÈÑÀËÑß ÍÀ ÃÀÇÅÒÓ

ТОВАРИЩИ!

У вас есть возможность регулярно получать правдивую информа-
цию о событиях в регионе и за его пределами.  У нас на стра-
ницах вы сможете прочитать статьи и репортажи о новых ан-
тинародных действиях российских властей, узнать о том, 
что предпринимают люди труда в борьбе за свои права.

Подписаться на газету «Трудовая Самара»
можно в почтовых отделениях (то есть с доставкой на дом),

ÈÍÄÅÊÑ – ÏÎ 140

«ÒÐÓÄÎÂÀß ÑÀÌÀÐÀ»?

а также в киосках «Роспечати» и в горкоме (райкомах) КПРФ. В последнем случае получать газету нужно в горкоме КПРФ (Самара, ул. Галактионовская, 279).
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Ïðèãëàøàåì íà òâîð÷åñêèé
âå÷åð, ïîñâÿùåííûé ïàìÿòè 

æóðíàëèñòà, ïóáëèöèñòà
è àâòîðà íåñêîëüêèõ êíèã 

Александра
Дмитриевича
Петрова.

Ìåðîïðèÿòèå ñîñòîèòñÿ
13 ìàðòà 2024 ãîäà â 16:00

ïî àäðåñó: ã. Ñàìàðà, ïð. Ëåíèíà, ä. 14,
â ïîìåùåíèè Ñàìàðñêîé îáëàñòíîé 

áèáëèîòåêè äëÿ ìîëîäåæè.

ПО ВАШЕЙ ПРОСЬБЕПО ВАШЕЙ ПРОСЬБЕ

ЗАРАНЕЕ СПАСИБО!ЗАРАНЕЕ СПАСИБО!
В звонках в редакцию В звонках в редакцию 
читатели просят читатели просят 

опубликовать реквизиты опубликовать реквизиты 
для оказания нашей газете для оказания нашей газете 
материальной помощи. материальной помощи. 

Напоминаем их. Напоминаем их. 

Банковские реквизитыБанковские реквизиты
АНО «ГазетаАНО «Газета

«Трудовая Самара»:«Трудовая Самара»:
ИНН: ИНН: 63170442626317044262
КПП: 631701001 КПП: 631701001 
Р/с: 40703810454400025044Р/с: 40703810454400025044
Наименование банка: Наименование банка: 
Поволжский банк ПАО «Сбербанк Поволжский банк ПАО «Сбербанк 
России», г. СамараРоссии», г. Самара
БИК: 043601607БИК: 043601607
Корр. счет:  Корр. счет:  
3010181020000000060730101810200000000607
(с пометкой «Для (с пометкой «Для 
пожертвований»)пожертвований»)

ведет прием граждан по адресу:

http://samkprf.ru
– Самарский обком КПРФ 

http://kprftlt.ru  
– Тольяттинский горком КПРФ

http://syzrankprf.ru
– Сызранский горком КПРФ

https://vk.com/lksm_samara
– Самарский комсомол

во «ВКонтакте» 

+7 (960) 830 26 25

ТЕЛЕФОН ГОРЯЧЕЙ ЛИНИИ 
САМАРСКОГО ОБКОМА


